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教育部高等学校大学物理课程教学指导委员会 
医药类工作委员会常委扩大会议 

会议纪要 

时间：2020 年 3 月 23 日 19:00—22:10 

地点：腾讯会议直播 

出席人员：教育部高等学校大学物理课程教学指导委员会医药类工作委员会顾问、主任委员、副主

任委员、秘书长、副秘书长、观察员，共计 27 人 

主持人：主任委员 山东大学 刘建强教授 

 

会议内容： 

一、总结 2019年工作情况 

本次会议，主任委员刘建强教授首先对 2019 年医药类工作委员会的工作进行了全面总结。2019 年

主要完成了以下工作：（1）修订管理办法，成立新一届委员会，继续细化、修订、宣传、推进医药类

专业大学物理/大学物理实验课程教学基本要求（以下简称基本要求）；（2）召开医药类工作委员会成

立会议暨中国生物医学工程学会医学物理分会医学物理教育专业委员会工作会议暨第七届全国高等学

校医药类专业物理课程教学研讨会；（3）通过调研与教学研究，对医药类物理教学现状进行了调查与

分析；（4）组织、实施 2019 年度教指委教学研究项目和医药专项；（5）参与新工科、新医科建设和

五类金课建设，建设相关精品在线开放课程和资源；（6）承担、参与教指委其他相关工作和任务。刘

建强老师对各位委员 2019 年的工作表示感谢。 

二、拟定讨论 2020年工作计划 

会上，刘建强主任对拟定的 2020 年工作计划进行了说明，并提请常委会讨论。医药委计划在 2019

年工作基础上，继续建设和加强医药物理联络网，推进调研与教学研究，积极参与新工科、新医科和五
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类金课建设，推进基本要求相关工作以外，还将重点推进以下工作：（1）积极学习新文件、新精神；

（2）完善届中调整机制，成立相关工作小组，优化任务分配；（3）组织、实施 2019 年度教指委教学

研究医药专项以及子课题的组织；（4）总结在线教育新成果，建设、推广典型案例；（5）根据实际情

况，落实本年度相关会议的筹备工作。与会人员听取了 2020 年工作计划，对工作委员会 2020 年的工作

计划表示支持，希望能群策群力，更好地为医药类高校提供支持和指导。委员们尤其肯定了课题对提升

教学研究和教学水平、推动教学改革的正面作用，希望 2020 年能够在医药专项的带动下上做出更多亮

点，达成更多成果。 

三、目前形势与文件的传达与学习 

本次会议中，（1）刘建强教授解读了《全国高等学校物理基础课程青年教师讲课培训与示范交流

实施方案（试行）》，简要介绍了讲课培训的组织、内容、参与要求等，鼓励委员们做好讲课培训与示

范交流的动员工作，通过教学交流，促进医药类院校青年教师的发展；（2）组织学习了《教育部高等

教育司关于委托开展高等学校在线教育教学研究的函》，要求各位委员认真组织本校的线上教学工作，

多总结成果与经验，为深化教育教学改革作充分准备；（3）学习了《关于教指委委员出勤纪律的通知》，

重申了希望各位委员能确保投入到教指委工作的时间和精力，积极参加各项活动；（4）学习了《关于

教育部高等教学研究项目  新时代和“四新”背景下高等学校医药类专业大学物理课程体系的构建  子

课题立项申报的通知》，要求各有关高校根据申报指南，组织开展子课题立项项目的申报工作。各位委

员纷纷表示要在教育部高等学校大学物理课程教学指导委员会的指导下，认真学习各项相关文件，积极

组织本校相关工作。 

四、医药委会各地区工作情况交流 

首先，工作委员会顾问、北京大学医学部喀蔚波教授肯定了 2019 年关于基本要求所做的工作，建

议加快进度，进一步细化、修订、宣传、推进基本要求。接下来，各位副主任委员、秘书长和军队系统

观察员分别从本校疫情防控期间在线课程实施情况、对 2019 年工作总结和 2020 年工作计划的补充等方

面进行了精彩发言，对线上教学中遇到的问题、线上教学的优越性和局限性进行了讨论。经过讨论后，

与会委员达成以下意见： 

（1）充分肯定医药类工作委员会 2019 年的工作，对 2020 年的工作计划表示认同。（2）关于在线

课程，①经过一段时间的线上授课，在熟悉平台操作后，老师们逐渐适应了线上教学的模式，可利用在

线网络平台及直播形式开展在线教学，学生满意度较高；②老师们通过多种形式，如进行线上测试、加

入思政教育、讨论、多种平台使用等能够改善教学效果和提高学生学习兴趣；③老师们认可线上教学具

有时间空间自由、可回看、数据统计功能强大等优点，但在师生互动性、交流的即时性、教师对学生学

习情况的把控上仍存在欠缺，认为备课难度高于线下教学；④各校教师对于实验课的线上教学也存在较

多疑虑，多校采用先进行理论课教学、疫情防控结束后再进行实验课教学，或先进行实验基础内容教学、

待返校后再进行实际操作的教学方式；⑤现阶段的实际教学效果可能略逊于线下教学，线上线下相结合

的方式可能更利于提高教学效果。 

此外，高等教育出版社理工事业部物理分社分社长缪可可介绍了高教社在疫情防控期间提供的教学

服务，对电子书平台和课程平台的运营情况进行了介绍。副秘书长张琦玮对近期开展的关于医药类物理

课程线上教学的调查问卷的数据进行了初步汇总与介绍，调查结果与与会委员的讨论内容基本吻合。 

会议最后，主任委员刘建强教授再次对各位委员在工作中的大力支持表示感谢，希望大家保重身体、

努力工作，共同为医药物理教育事业贡献力量。此次会议促进了医药类院校物理课程线上教学经验的交流，

为全面了解各高校线上教学的现状、及时总结经验与成果、促进教育教学的改革工作起到了积极的作用。 
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